



Berit Olam

EL DÍA DE YHWH: UN ANÁLISIS
EXEGÉTICO DE JOEL 1:14-15



Esli C. Jiménez
eslijimenez@teologia.edu.pe

2018-2

RESUMEN

“El día de Yhwh: Un análisis exegético de Joel 1:14-15” _ La presente investigación tiene el propósito de responder a las siguientes preguntas ¿Cuál es el significado del “Día de Yhwh” en el contexto de Joel? ¿qué relación presenta su perspectiva en los otros libros de la Biblia? y ¿qué tema escatológico se presenta? En síntesis, la severidad del juicio de Dios es más aguda cuando se considera que ha cortado los medios de acceso a su presencia, el día de Yhwh, es el día escogido por Dios para ajustar finalmente las cuentas con su pueblo y las naciones, y la única salida es un arrepentimiento de todo corazón y de toda la nación. Por eso, el carácter del día de Yhwh, ya sea de terror o bendición, dependerá de la actitud del corazón y la vida hacia Yhwh.

Palabras clave: juicio, exégesis, profecía clásica, escatología, Antiguo Testamento.

ABSTRACT

“The Day of Yhwh: An Exegetical Analysis of Joel 1: 14-15” _ This research is intended to answer the following questions: What is the meaning of “Yhwh Day” in the context of Joel? What relationship does your perspective present in the other books of the Bible? And what eschatological issue is presented? In short, the severity of God's judgment is most acute when it is considered that he has cut off the means of access to his presence, the day of Yhwh, is the day chosen by God to finally adjust the accounts with his people and nations, and The only way out is a regret from the whole heart and from the whole nation. Therefore, the character of Yhwh's day, whether of terror or blessing, will depend on the attitude of the heart and life towards Yhwh.

Keywords: judgment, exegesis, classical prophecy, eschatology, Old Testament.

“EL DIA DE YHWH”: UN ANÁLISIS EXEGÉTICO DE JOEL 1: 14-15

Esli C. Jiménez

Introducción

El libro de Joel está formado por dos partes casi iguales: la plaga de langostas y el día de Yhwh. Después de subrayar el carácter único y sin precedentes de la calamidad (langostas), el profeta pasa a revista a varios grupos afectados por la plaga. La severidad del juicio de Dios es más aguda cuando se considera que ha cortado los medios de acceso a su presencia. Para Joel, un desastre de esta magnitud sólo puede significar que el día de Yhwh, es el día escogido por Dios para ajustar finalmente las cuentas con su pueblo y las naciones. La única salida es un arrepentimiento de todo corazón y de toda la nación.¹

La presente investigación analiza el texto de “Jl 1:14-15” desde la perspectiva exegética. El principal propósito es responder a las siguientes preguntas ¿Cuál es el significado del “día de Yhwh” en el contexto de Joel? ¿Qué relación presenta su perspectiva en los otros libros de la Biblia? Y ¿Qué tema escatológico se presenta? Para responder dichas preguntas el autor estudia: el contexto histórico, literario, morfo-sintáctico e intertextual del pasaje ya mencionado.

Considerando a Joel como uno de los profetas más interesados en llevar al pueblo a un arrepentimiento de corazón.

¹David A. Hubbard, *Joel and Amos: An Introduction and Commentary* (Downers Grove, IL: Intervarsity Press, 2009).

El texto y su traducción

Delimitación de la perícopa

El libro de Joel se destaca por la presentación de una invasión y una respuesta misericordiosa por parte de Yhwh. No obstante, la concentración de este estudio se presenta en el capítulo 1, donde los marcadores presentes en el mismo, inauguran la perícopa desde la antesala de una *setumah* ט en el v. 13 hasta la presencia de una *petuha* פ al final del v. 20. Sin embargo, al analizar otros marcadores textuales exhibidos dentro del texto hebreo, se encontraron indentaciones de *ziah* en los vv. 14, 15, 19 y 20, las cuales convierten la división del texto en una más pequeña, resultando a partir del v. 14 al v. 19. No obstante, estos no son los únicos; ya que el cambio de modo y tiempo visualizados en el v. 14 al v. 15 reducirán aún más esta perícopa y centrarían este estudio en los versículos ya antes mencionados.

Texto, crítica textual y traducción

El texto original en hebreo que se presenta en los vv. 14 y 15 de Joel capítulo 1 menciona:²

קְדָשׁוּ-צוֹם קָרְאוּ עֲצֻרָה

14a

Santificad, ayunad,³ convocad

²Los acentos que se encuentran dentro del texto hebreo evidentemente marcan una diferencia no solo en la entonación y el sentido del texto, sino en la división que los mismos generan dentro de una oración. La gran cantidad de signos de entonación y división dentro del texto, son indispensables para una mejor comprensión; por consiguiente, en el estudio presentado, se tomarán los más sobresalientes, entre ellos: *tiphah*, *tebir*, *atnah*, *zaquep qaton* y *silluq*.

³La frase קְדָשׁוּ-צוֹם está compuesta por el verbo en voz piel קָדַשׁ que normalmente es traducido como “ser apartado, santo, sacralidad, santuario, entre otras” Cf. véase Alonso Schökel, *Diccionario bíblico hebreo-español* (Madrid: Trotta, 2014). De la misma manera, esta palabra puede empleada como sustantivo y adjetivo. Pero al ser presentado en verbo y en modo imperativo, demanda una

		asamblea, ⁴
אִסְפוּ זְקֵנִים	14b	reunid ancianos,
כָּל יֹשְׁבֵי הָאָרֶץ	14c	todos los habitantes de la tierra,
בֵּית יְהוָה אֱלֹהֵינוּ	14d	casa de Yhwh vuestro Dios,

acción inmediata por parte de sujeto. Y en este caso es empleada por el profeta Joel para exigir un cambio del pueblo israelita frente a lo que le espera. Por otro lado, la palabra צוֹם presentada como un sustantivo y definida regularmente como “ayuno” Cf. véase Koehler, Ludwig, and Walter Baumgartner, *The Hebrew and Aramaic Lexicon of the Old Testament* (Leiden: Brill, 2000). No obstante, en algunas ocasiones es presentada como verbo es voz piel y definida como “mandato, orden” véase (Jer 35:16 Is 48:5 y Gn 50:12) para designar una orden. Es necesario mencionar que, al ser expuesta como sustantivo, 14 veces en el AT, es frecuentada por el verbo en voz piel y en modo imperativo קרא la cual señala un “llamado o una proclamación” de ayuno de forma rápida y sin demora. Por otro lado, la frase analizada, es empleada solo por el profeta Joel en dos partes de su libro (Jl 1:14; 2:15) y la idea que apunta el profeta no es a un simple llamado de ayuno o proclamación de ayuno, sino una acción de santidad, de apartarse en su totalidad de los malos caminos y entregarse de verdad para asegurar la salvación o al menos preservar.

⁴La frase קראו עֲצֻרָה está compuesta por el verbo קראו en voz qal que designa un “llamado”, no obstante al estar presente el modo imperativo, indica una orden. Según el léxico del AT en esta ocasión puede hacer referencia a un “llamado de apelación” un seguimiento de un mensaje; Véase Koehler, Ludwig, and Walter Baumgartner, *The Hebrew and Aramaic Lexicon of the Old Testament* (Leiden: Brill, 2000) 175. La segunda palabra que forma parte de esta frase es עֲצֻרָה que indica una “asamblea, reunión” y las 4 veces que aparece en el AT con esta misma forma, señala la convocación de reunión. Sin embargo, el Léxico del AT señala que el profeta Joel, le da una connotación especial al direccionar la asamblea como “un rito de purificación”. Ibid., 114. Cabe resaltar, que la frase es solo utilizada por el profeta Joel (Joel 1:14; Joel 2:15) y la intención del mismo, es señalar no solo la necesidad urgente de reunirse sino la prioridad de purificar las actitudes que se estaban practicando.

וַיִּצְקוּ אֶל־יְהוָה:	14e	y clamad a Yhwh.
אָהָה לַיּוֹם	15a	¡Ay del día!
כִּי קָרוֹב יוֹם יְהוָה	15b	Porque cercano (está el) día de Yhwh. ⁵
וַיִּצְדַּק מִשְׁדֵּי יְבוּא:	15c	Y como destrucción del Todopoderoso vendrá.

El análisis de la crítica textual indica que el TM⁶ ha sido preservado y las variaciones presentadas no realizan un cambio significativo en el sentido original del texto hebreo. Aunque la LXX⁷ y la versión Siriaca del AT⁸ exponen una pequeña variación. Esta investigación sigue el TM.

Contexto literario

Análisis de las relaciones sintácticas

El libro de Joel ocupa un lugar importante entre los profetas hebreos, y ha sido clasificado con Isaías y Habacuc por su estilo sublime y elevado. Es notable también por sus vivas descripciones y

⁵La frase יוֹם יְהוָה se traduce como “día de Yhwh”, Véase Luis A. Schökel, 75. Es la que señala más relevancia dentro del libro de Joel y por ende en esta investigación. La misma, se encuentra presente 13 veces en 2 formas distintas en todo el AT (Is 13:6; 13:9; Jl 1:15; 2:1; 2:11; 3:4; 4:14; 2 veces en Amós 5:18; Amós 5:20; Abdías 1:15; Sofonías 1:7 ; 2 veces en Sofonías 1:14; Malaquías 3:23) siendo el profeta Joel el que más emplea este término. En todos los casos el Día de YHWH apunta a juicio por parte de Dios por el incumplimiento del Pacto realizado con su pueblo.

⁶Texto masorético.

⁷La Septuaginta.

⁸Antiguo Testamento.

lo pintoresco de su dicción. Su estilo es puro y claro.⁹ Siendo un libro profético, el género en una macroestructura, está representado por el género profético, por la poca cantidad de marcadores narrativos y poéticos (*wayittol*, *asher*, entre otras) dentro del mismo texto. Sin embargo, la profecía no solo apunta a una profecía en general, sino más bien a una profecía clásica con doble cumplimiento, tanto en el tiempo del profeta como para el futuro. No obstante, al realizar un panorama completo del estilo literario empleado por el profeta, el *Word Biblical Comentario* menciona: “que el estilo de Joel se basa en variaciones en el tema”,¹⁰ pues no utiliza un solo estilo al momento de redactar, sino emplea muchas similitudes y metáforas dentro del texto. Pues utiliza una comparación de las langostas con los enemigos que realizan discordia dentro del pueblo judío, donde las langostas son llamadas “personas”. La característica más sorprendente del libro de Joel, radica en su cualidad antológica, al dibujar una escena presentada en el Éxodo, las plagas, en un lenguaje de teofanía.¹¹

Macroestructura

Se propone la siguiente estructura del libro de Joel:

- I. La invasión de las langostas y una exhortación al arrepentimiento 1:1 - 2:17.¹²
 - A. Un llamado al ayuno y oración (1:1-14).
 - A. El anuncio del Día del Señor (1:15- 2:11).
 - A. Un llamado al arrepentimiento y la Oración (2:12-

⁹Francis D. Nichol et al., *Comentario Bíblico Adventista del Séptimo Día* (Buenos Aires, Argentina: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1992).

¹⁰Douglas Stuart, *Hosea-Jonah*, World biblical commentary (Nashville, TN: Thomas Nelson Inc, 1987), 19.

¹¹James L. Crenshaw, *Joel*, The Anchor Bible (New Haven, CT: Yale University, 1964).

¹²Nichol et al., 26.

- 2:17).
- I. La salvación en el Día del Señor 2: 18 a 3: 21.
 - A. El Señor restaura Judá. (2:18- 27).
 - A. El Señor renueva a su pueblo (2:28-32).
 - A. El castigo de Jehová sobre las naciones paganas (3: 1-17).
 - B. El futuro brillante de Judá (3: 18-21).

Contexto histórico

Información histórica y geográfica

A diferencia de muchos otros profetas (Is 1:1; Os 1: 1, Am 1: 1; etc.), Joel, no nos dice nada en cuanto al rey, o los reyes, en cuyo tiempo profetizó.¹³ Esto es inusual en la literatura profética del Antiguo Testamento; puesto que la mayoría de los profetas indicaron que predicaron durante los reinos de ciertos reyes (ej. Os 1:1; Hag 1:1) o proporcionaron otros indicadores cronológicos (Am 1:1).¹⁴ Por lo tanto, es necesario depender de la evidencia interna del libro para establecer la fecha. No se puede deducir nada con certeza por la posición del libro en el canon, porque no estamos seguros de que los libros estén colocados en un orden cronológico exacto. En el canon hebreo el libro ocupa el mismo lugar que en castellano, entre Óseas y Amós. De acuerdo con *The Anchor Bible*, la posición del libro de Joel en el Texto Masorético no resuelve el asunto de la fecha.¹⁵

El orden de los profetas menores Oseas, Joel, Amós, Abdías, Jonás, Miqueas, Nahúm, Habacuc, Sofonías, Hageo, Zacarías y

¹³Daniel. Carro et al., *Comentario Bíblico Mundo Hispano* (El Paso, TX: Editorial Mundo Hispano, 1998).

¹⁴Walter C. Kaiser et al., *Biblia de estudio arqueológica NVI: Un viaje ilustrado a través de la cultura y la historia bíblicas* (Miami, FL: Editorial Vida, 2009).

¹⁵James L. Crenshaw, 23.

Malaquías, difiere de los de la LXX, que tiene Oseas, Amós, Miqueas, Joel, Abdías, Jonás, Nahúm, Habacuc, Sofonías, Hageo, Zacarías y Malaquías.¹⁶ Aparentemente, el principio organizador del canon hebreo no fue cronológico en la medida en que aquellos individuos que organizaron los libros en el texto griego valoraron la secuencia histórica. En cambio, las afinidades literarias entre Joel y Amos pueden explicar su proximidad entre sí (Cf. véase Jl 4:16 .3: se hace eco de Am 1: 2, Cf. véase también Jl 4:18 [3:18] y Am 9:13). La hipótesis de Hans Walter Wolff de que Joel funcionaba como un lente a través del cual ver toda la colección de profetas menores sufre de la posición secundaria del libro detrás de Oseas.¹⁷

Las evidencias internas del mismo libro ayudan a conocer el tiempo en que vivió el profeta. Pues, Joel, menciona sacerdotes y ancianos, por consiguiente, el libro fue escrito cuando la nación estaba gobernada por estos grupos en vez de reyes, lo que convierte el libro en pretráfico. No obstante, a los ancianos se les menciona solo en un contexto de un llamado al lamento ritual (2:15-17). No dice que hayan tenido puestos en el gobierno y, de hecho, la referencia puede haber sido literalmente a un grupo de hombres ancianos (1:2).¹⁸

Así mismo, Joel nunca hace referencia de ninguna manera al reino norte (usualmente llamado Israel o Samaria), lo que sugiere que el reino del norte ya no existía y que el libro se escribió después de la caída de Samaria (722 a. C.) además, Jerusalén tenía muros (2:7-9). De este modo, el libro fue escrito ya sea antes de su caída (586 a. C. o posteriormente en el periodo postexílico). Haciendo referencia a la mención de los muros en Jerusalén, *The Anchor Bible* menciona:

La mención de un muro que rodea la ciudad de Jerusalén descarta el

¹⁶Nichol, 385.

¹⁷Hans W. Wolff et al., *Joel and Amos: A Commentary on the Books of Prophets Joel and Amos* (Philadelphia: Fortress Press, 1989).

¹⁸Kaiser et al., *Biblia de estudio arqueológica NVI*.

período comprendido entre 586 y 445, porque en esta última fecha, Nehemías y sus compatriotas repararon el muro demolido anteriormente por las fuerzas de Babilonia. Posiblemente, sin embargo, 2: 7 indica una pared con solo partes de pie aquí y allá, pero tal recinto no habría ofrecido ningún obstáculo a un ejército atacante. En ese caso, la alusión de Joel a los invasores 'escalar el muro sería puramente retórica.¹⁹

Una posible ubicación en la historia, presenta a Joel, después de los ministerios de Elías y Eliseo en Israel (aprox. 875-797 a. C), al iniciar su ministerio en Judá (aprox. 835- 796 a. C) y la escritura del libro aproximadamente entre el 835-400 a.C. sugiriendo una posible fecha alrededor del siglo VII a. C.²⁰

Cabe resaltar que el libro de Joel en el capítulo 1 (el presente en este estudio) describe una calamidad que le sobrevino a la antigua Judá cuando fue atacada por una plaga de langostas. En efecto, las langostas pueden provocar daños sorprendentes a la agricultura. En el pasado, por varios cientos de años, un número de observadores han dejado relatos de las devastaciones repentinas y totales que enjambres de langostas han producido en cosechas en África, el Cercano Oriente y en el medio oeste de los Estados Unidos. La situación en el mundo antiguo la empeoraba el hecho de que casi todas las granjas eran granjas de subsistencia. La pérdida catastrófica de una cosecha en un año significaba que habría hambre o casi hambruna, mientras que la importación de alimentos en cantidades suficientes que fueran determinantes no era factible.²¹

Bajo este escenario, pareciera que un enjambre de langostas llegaba, devastaba la tierra y ponía sus huevos. Estos huevos incubaban y las voraces larvas y las ninfas devoraban toda hoja verde

¹⁹James L. Crenshaw, 24.

²⁰Kaiser et al., *Biblia de estudio arqueológica NVI*.

²¹Ibid.

que quedaba. A tal punto de que no quedaba nada a su paso.²²

Las plagas de langostas, comunes en los días del Antiguo Testamento, todavía en la actualidad devastan partes del mundo y son recordadas con espanto por muchos habitantes del medio-este de los Estados Unidos por sus experiencias desde inicios y a mediados siglo XX, Este capítulo, fue escrito en respuesta a dicha plaga devastadora. Sin embargo, su texto es más que un registro histórico o un lamento.

Joel usa la plaga de langostas como una base para desarrollar la teología, empleada por otros profetas menores, del “Día del Señor”, un acontecimiento que traería tanto juicio como salvación. La frase como aparece en el libro es versátil y se aplica del mismo modo a: la plaga de langostas (cap. 1), al ejército invasor (2:1-10), la batalla en el juicio final (cap. 3) un acontecimiento de salvación y derramamiento del Espíritu de Dios.²³

Teología del texto

El juicio es un tema que permea toda la Biblia y el libro de Joel no es la excepción, ya que su enseñanza gira alrededor del “Día de Yhwh”, donde en una gran crisis futura, el Señor manifiesta su poder y majestad en la destrucción de sus enemigos y en la liberación de aquellos que confían en ÉL. Su aproximación está señalada por grandes convulsiones y fenómenos extraordinarios de la naturaleza, que indican el control absoluto y la magnitud de su poder.²⁴ Al hacer referencia al día de Yhwh, no solo se aplica a los castigos inminentes sobre Judá, su tiempo, sino al evento escatológico del Juicio Final. La mayoría de los profetas hace en algún momento de su historia una alusión al “Día de Juicio de Yhwh” y todos ellos lo visualizan desde

²²Ibíd.

²³Ibíd.

²⁴*Comentario Bíblico Beacon*, Tomo 5 (Lenexa, KS: Casa Nazarena De Publicac, 2010).

diferentes perspectivas.

Para entender claramente el día de Yhwh, es necesario conocer ¿qué significa?, De acuerdo al tratado de teología adventista: “Es el día cuando se hará sentir la ira de Dios sobre las distintas naciones y sobre el mundo en general”.²⁵ Para ello el comentario adventista sintetiza que: “cuando una nación se vuelve tan impía que se suerte queda sellada, y el Señor pronuncia contra ella una sentencia final, ese es el día de Yhwh para esa nación”.²⁶ Este día de juicio específico y localizado era, para cada una de las naciones implicadas, su día del Señor.

Además, siempre aparece como un día nublado, nunca como un día donde habrá para el hombre segundas oportunidades de arrepentimiento para aceptar la salvación. De acuerdo, a cada profeta en la Biblia, el día de Yhwh es expuesto según la realidad que se vivía. Por ejemplo: El profeta Isaías proporciona pasajes muy importantes que tienen que ver con un juicio universal en el tiempo del fin (Is 2:6-22) donde avanza desde el juicio ejecutorio sobre Israel (vs 6-11) hasta un juicio universal contra “todo soberbio y altivo” que ocurrirá en el “día de Yhwh” (vs 12).²⁷ El profeta Ezequiel lo describe como un día de castigo de las naciones (Ez 30:1-3).

El profeta Amós deja claro que los israelitas esperaban que "el día de Jehová" les traería gran bien, sin embargo, el profeta dice a los israelitas que, debido a su impiedad, "el día de Yhwh" será un día de angustia y de muerte, cuando su nación será destruida y ellos mismos serán llevados cautivos: algo contrario a lo que esperaban (Am 5:20).²⁸

²⁵George W. Reid, Aldo D. Orrego y David P. Gullén, *Tratado de teología Adventista del Séptimo Día* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2009), 9:9.

²⁶Nichol et al., 304.

²⁷Reid, Orrego y Gullén, 9:9.

²⁸A. F. Kirkpatrick, *Doctrine of the prophets: The Warbirtonian Lectures for 1886 -1890* (London, UK: Forgotten books, 2016).

Incluso en el NT, el día de Yhwh, es mencionado por Jesús como un día cuando los hombres tendrán que dar cuenta de cada palabra ociosa (Mt 12: 36-37). Donde será un día de condenación para el malvado, pero para el fiel es día de vindicación debido a Cristo, su Señor y Salvador (Mt 21:20). De la misma forma, cada vez que Pablo hace referencia al día del Señor, él, está pensando directamente en la segunda venida de Cristo, donde los impíos recibirán su castigo (1 Co 3:13), pero los píos recibirán vida eterna (Ga 6: 7-8; 1 Ts 5:2).

Sin embargo, Joel realiza una distinción en el contexto del día de YHWH, que lo hace diferente a los demás, en primera instancia al exhibir una invasión de langostas, las cuales barrerían con todo a su paso, a tal punto de no dejar nada en la tierra, (Jl 1:1- 12), considerando una aparente referencia del éxodo (Éx 10: 14-15), donde las plagas nublaron y consumieron todo a su paso.

Algunas de las numerosas representaciones retóricas dentro del libro podrían ser:

- A. Hendiadys: “columnas de humo” (Jl 3:3; 2:30).
- B. Merismo: “viejas personas e infantes” (Jl 2:6); “lluvia temprana y tardía” (Jl 2:23).
- C. Hipérbole: “multitudes, multitudes” (Jl 4:14).
- D. Onomatopeya: *hamonim hamonim* (Jl 4:14).
- E. Personificación: “una persona” (Jl 1:6).
- F. Aliteración: “y como destrucción de Shaddai”.
- G. Preguntas retóricas: (Jl 4:4).

Por otro lado, la abundancia de imperativos y la frecuencia de direcciones, marca la urgencia del mensaje de Joel.²⁹ Pues su objetivo es presentar el mensaje del Juicio de Dios y con la implementación del sub- género “ayes”, designa un dolor o sufrimiento frente al caos inminente.

La intensidad con que se produce los sucesos antes de la

²⁹James L. Crenshaw, 25.

segunda venida de Cristo, es similar a las plagas presentadas por Joel, en los primeros capítulos de su libro, en alusión a la devastación que ocurriría al pueblo de Israel, pues aparentemente en cada etapa de langostas dejan un deterioro, en el territorio, cada vez mayor y en las 4 etapas que llegan dejan marcas peores. De la misma, forma se podría señalar que los sucesos que ocurrían antes del juicio final sucederán de manera secuencial, a medida que se acerca la devastación final, los acontecimientos se irán intensificando. En el NT, la alusión presentada en Mt 24, demuestra que las señales del fin se presentaran en aumento cada vez que Jesús esté más cerca. Una aparente conexión con lo expuesto por Joel en la descripción de las plagas (alusión al éxodo).

Joel señala que el día de Yhwh, será un día irrevocable y que vendrá de una u otra manera; al relacionarlo con el tiempo del fin, Joel no piensa en el juicio escatológico, pues él lo aplica a su tiempo una descripción de lo que pasará al final de los tiempos de acuerdo a lo descrito por el apóstol Juan en Ap 19:11-20:15 conectando los eventos graduales que pasarán antes del segundo advenimiento y la exterminación total del pecado, donde se bosqueja:

- A. La segunda venida de Cristo y su triunfo sobre esta tierra, 19:11-21.
- B. El milenio: exterminación del pecado y los pecadores, 20:1-15.

Joel hace énfasis en los castigos inminentes que caerían sobre Judá. Cuando como nación no se le permitió seguir con su conducta desordenada y recibió el castigo de Dios.³⁰

El pueblo de Dios siempre ha existido en el contexto de un conflicto cósmico. Los enemigos de Israel eran mayormente los poderes políticos y militares de las naciones que lo rodeaban. Pero tras las naciones estaban sus dioses y poderes demoníacos que influían sobre el pueblo de Dios, llevándolos a menudo a la idolatría y

³⁰Ludwig Kohler, *Old Testament Theology* (Louisville, CT: Westminster Press, 1957).

tornándolos vulnerables a la derrota militar y la sumisión política. En las palabras del juicio, el Señor le estaba diciendo a su pueblo que había esperanza para ellos. Él no solo estaba en control de lo que les estaba sucediendo, sino que también pelearía por ellos contra sus enemigos. En último término, por medio de los juicios divinos, Dios vencería a las naciones y sus dioses.

La última palabra de Dios para su pueblo no es el juicio, sino la salvación mediante un remanente de su pueblo y las naciones que vendrán y lo adorarán. Como cristiano y adventistas del séptimo día, se debe estar presto a las señales que el Señor está colocando antes de su inminente venida, muchos están tibios y desfalleciendo a causa de la poca importancia que se le está dando a tan magno evento. El mensaje de Joel al pueblo de Judá, era un cambio de corazón, pese a la desobediencia que se mantenía como pueblo, el mismo mensaje está siendo aplicado para estos últimos días. Se necesita un cambio y una regeneración total para ser parte del remanente de Dios. Sin el derramamiento del Espíritu Santo en la vida de todo creyente (fiel), no se podrá ser apto para soportar los acontecimientos del gran día de Yhwh.

Conclusiones

Joel señala que el día de Yhwh, será un día irrevocable y que vendrá de una u otra manera; al relacionarlo con el tiempo del fin, Joel no piensa en el juicio escatológico, pues él lo aplica a su tiempo; sin embargo, la profecía de Joel pareciera que alude indirectamente al juicio de Dios reflejado en Ap 19:11- 20:15 y la aparente referencia del éxodo (plaga de langostas) Éx 10: 14-15, al inicio de su libro.

No obstante, los mensajes que se presentan en el estudio demuestran que (v. 14) los sacerdotes están llamando al pueblo a solemne ayuno y oración en el templo, como era costumbre en los días de calamidad nacional, por ayuda y misericordia de Yhwh. Lv 16:29 muestra cómo el ayuno estaba asociado con la búsqueda en el perdón

del pecado, en conexión al día de expiación reflejado en el santuario. Por otro lado, el v. 15 es el más significativo, pues señala la vindicación y manifestación de Dios sobre la humanidad. El juicio era un acto que con seguridad llegaría y como siempre, cada acto de Dios es al mismo tiempo juicio y salvación.

El panorama más amplio del juicio en el libro de Joel, se refleja en la estructura macro-hermenéutica del texto, donde, Dios como agente articulador emite una acción articuladora (juicio) que involucra el mundo y al hombre. Al ser roto el pacto entre Dios y el hombre, es necesario que se juzgue por la acción ya mencionada y la actitud por parte del pueblo será una convocación al arrepentimiento (vs.14), ahora no solo se ve afectado Dios en el juicio, puesto que está en tela de duda su carácter, sino el hombre al momento de romper el pacto. La expiación, es el paso a seguir para restaurar la relación entre Dios y el hombre y en la completa exterminación del pecado; sin embargo al incluir la expiación, como medio necesario en la restauración y erradicación, se llega al eje temático de la Biblia “el Santuario”, un punto donde se relaciona la función de Dios en el santuario celestial y el juicio inminente que a la tierra le sobrevendrá (v. 15). El carácter del día de Yhwh, ya sea de terror o bendición, dependerá de la actitud del corazón y la vida hacia Yhwh.

Esli C. Jiménez
eslijimenez@teologia.edu.pe
Facultad de Teología- UPeU
Lima, Perú

Recibido: 28/08/19

Aceptado: 11/09/19